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■环球短讯

■今日视点

科技日报北京7月 26日电 （记者毛黎）美国麻省

理工学院计算机科学与人工智能实验室和以色列魏

茨曼科学研究院的科学家成功研发出一种名为“影院

3D”新型显示系统，能让人们在电影院裸眼观看立体

电影。

研究参与者、麻省理工学院沃伊切赫·马图斯克教

授表示，现在不能确定的是，将新型显示屏做到影院屏

幕大小在经济上是否合适，但他们乐观地认为，新系统

为像影院和礼堂等大空间场所观众裸眼直接观赏立体

影像奠定了重要基础。

立体电影以独特的方式展现二维影片无法观赏的

风光和事物，可将人们带入全新的境界。然而，现有立

体影院播放系统让观众享受立体影片的同时也带来苦

恼，因为笨拙的立体眼镜不仅不方便（特别是近视眼观

众），而且佩戴时间稍长还会让人感到不适。

目前，市场上的裸眼立体电视产品是通过屏前视

差光栅，让观者每只眼看到不同像素群产生的层次感

实现立体效果。研究人员表示，现有裸眼立体显示因

屏幕分辨率极高难以实用化。同时，由于视差光栅与

观众间的距离必须相对恒定才能有立体效果，因此现

有裸眼立体系统无法满足影院大屏幕，以及观众从不

同距离和角度均能正常观赏的要求。

“影院 3D”系统改进了裸眼立体电视技术，将多个

视差光栅编码在一个显示屏上，这样每位观众所看的

视差光栅针对其座位设定，视差光栅的观察范围通过

“影院 3D”特殊光学系统中反光镜和透镜组成的特殊阵

列重复并投射给影院中各个位置。

新系统目前还没有进入实用阶段，原型机采用了

50组反光镜和透镜，大小仅与一叠纸相当。然而，研究

人员希望制成更大尺寸的显示屏并精化光学系统，以

达到改善成像清晰度的目的。

裸 眼 欣 赏 立 体 电 影 不 是 梦

“影院3D”显示新系统即将登场

近几年，日本也与中国一样，掀起了“工业 4.0”及

物联网（IIoT）热潮。随着日本媒体和产业界出现的智

能制造和工业互联网热，物联网、人工智能（AI）、大数

据（BD）、云服务等成了热门话题。特别是日本对德

国和美国的智能制造和工业物联网的快速发展感觉

到了很大冲击。目前，德国有关“工业 4.0”的研究机构

及企业，如西门子、SAP、博世、菲劳恩霍夫协会等对来

自日本的访问团组应接不暇。日本产业界已开始具

体实施基于物联网的智能制造系统与服务体系。

日本富士通总研主席研究员金坚敏长期跟踪研

究“工业 4.0”与工业物联网问题。最近，科技日报记者

就制造大国之一的日本如何应对“工业 4.0”以及物联

网冲击问题采访了金坚敏。

“起了个大早，赶了个晚集”

金坚敏向记者介绍说，日本从上世纪 70 至 80 年

代就开始了从数控到柔性制造（FMS）的研究和应用

工作。80 年代至 90 年代，随着计算机的广泛应用，日

本的注意力又集中到了工业自动化以及计算机集成

制造方面。特别是日本还在 1989 年提出了智能制造

系统（IMS）概念，并于 1995 年启动了 IMS 国际合作研

究项目。当时日本的制造业处于全球竞争优势的鼎

盛期，欧美等主要工业化国家都加入到日本的 IMS 国

际合作项目倡议中。具有讽刺意义的是，尽管欧美各

国都希望 IMS 的国际合作持续下去，但倡议者日本反

而于 2010 年 4 月正式退出了 IMS 国际合作机制。虽

然 IMS 仅限于工厂内部系统智能化，但德国提出的

“工业 4.0”与美国 GE 公司提出的工业物联网，却是基

于 IMS延伸到互联网思维下的智能制造与服务系统。

在互联网方面，日本于 2000 年提出“E-Japan”构

想（实现高速互联社会的 IT 战略），2004 年又上升为

“U-Japan”(基于物联网的国家信息化战略，构建任何

时间、地点、任何人都可以上网的环境），通过“E-Ja-

pan”和“U-Japan”战略的实施，日本已成为网络速度

一流的 IT国家。但是“U-Japan”战略并没有得到产业

界的配合，网络技术与实体经济的融合也没有深入下

去，“U-Japan”战略半途而废不了了之。

金坚敏认为，日本产业界对互联网应用的抵触原

因可以归纳为以下几方面：过度担忧通过互联网的技

术流出等安全问题；产业组织的思想阻力，日本擅长

磨合型的组织结构而抵触模块化的设计思想，同时，

重视纵向一体化而轻视横向一体化；缺乏一个强势网

络企业的推动。

产官学一体化应对冲击

金坚敏说，“工业 4.0”及工业物联网在全球的广泛

影响，给日本产业界带来了很大冲击。为此，日本分

析了自身在硬件及嵌入式软件技术方面的优势及产

业特点，于 2015 年 1 月公布了新机器人战略。同年 5

月，日本又在“机器人战略”框架下成立了产官学一体

化的机器人革命倡议协议会，推动新机器人战略。

新机器人战略重点在于通过熟练掌握大数据、网

络技术及人工智能技术使其实现自律化、终端化、网

络化，并成为物联网方面的世界领袖。此战略提出的

“机器人”仅是一个概念，智能汽车、智能家电、智能住

宅等都被认为是“机器人”，重点在于实体世界与虚拟

世界的智能接口作用。

与新机器人战略侧重于智能接口不同的是，日本

于 2015 年 10 月设立了物联网推进组织，通过产官学

合作来推动日本物联网、大数据、人工智能等技术的

开发与商业创新。物联网推进组织下设的开发工作

组、新商业工作组、专题工作组负责日常工作。目前，

该组织会员已达 1000家左右。

鉴于产业平台的重要性，以及在大数据、物联

网、人工智能、云服务、网络安全等领域的技术方面

落后于美国的现状，日本政府还开始集中各研究机

构的力量组织开发集人工智能、大数据、网络安全于

一体的公共服务平台，10 年内拟投入 1000 亿日元开

发技术，以对抗来自 GE、IBM、谷歌等平台大企业的

竞争。

金坚敏表示，尽管日本政府、学术界和企业在努

力寻找及实践应对“工业 4.0”和工业物联网冲击的解

决方案，但由于产业界对开放性网络环境的过度担

忧，以及企业系列化组织形式的阻碍等原因，面向网

络时代的产业转型还会困难重重。

（科技日报东京7月26日电）

起 大 早 赶 晚 集
——日本不得不琢磨如何应对“工业 4.0”与物联网冲击

本报驻日本记者 陈 超

新华社多伦多 7月 25日电 手机游戏“口袋妖怪

GO”风靡全球，众多玩家沉迷其中到了忘我的程度，造

成车祸等事故，甚至引发枪击案。

据当地媒体报道，加拿大多伦多北部城镇纽马基

特 23日晚发生一起枪击案。一名 29岁女子站在自家屋

顶，用弹珠枪向在附近街道上玩“口袋妖怪 GO”的人群

射击，所幸未造成人员伤亡。

目击者说，这名女子站在自家二层房屋的屋顶，向

楼下玩家至少发射了 4颗弹珠。

警方发言人说，事发当天是周六，一些“口袋妖怪

GO”玩家聚集在涉案女子家附近的街道上捉“精灵”。

目前不清楚事发当晚玩家的具体人数，估计有几十人。

警方说，尚无证据表明涉案女子有精神疾患，目前

她已经被捕，并受到“武器袭击”以及“出于危险目的拥

有武器”两项指控。

“口袋妖怪 GO”由任天堂和美国软件公司 Niantic

联合开发，游戏主题基于上世纪 90 年代的同名日本动

漫。这款游戏使用“增强现实”（AR）技术，利用手机全

球定位系统（GPS）、谷歌地图和摄像头等功能将现实和

游戏融为一体，玩家可以在熟悉的街道上、草丛里、楼

宇中寻找并抓捕“精灵”。

这款手机游戏发布不久就在世界各地受到玩家疯

狂追捧，不过过度沉迷游戏也带来一系列安全隐患。

有玩家为了捉“精灵”撞到电线杆，还有一些人在开车

时玩游戏造成追尾，两名加拿大少年不慎穿越边界进

入美国，被短暂拘留后释放。

“口袋妖怪GO”游戏在加再惹事端

据新华社伦敦7月25日电（记者张
家伟）英国《自然·地球科学》杂志 25日发

表评论文章说，中国煤炭消费峰值可能

已提前到来；在“后煤炭增长时代”，中国

经济增长已与煤炭消费增长脱钩，正走

向绿色增长新阶段。

这篇题为《中国的后煤炭增长》的评

论由清华—布鲁金斯公共政策研究中心

主任齐晔、英国格兰瑟姆气候变化与环

境研究所主席尼古拉斯·斯特恩等来自

中国、英国和美国的学者合作完成。

不少观点认为，中国煤炭消费峰值

可能在 2020 年至 2040 年才会达到。但

这篇文章说，最近几年中国煤炭消费出

现明显变化：2014 年，中国煤炭消费下降

了 2.9％，2015年则下降了 3.6％；同时，中

国经济在这期间仍保持了较高增速。作

者认为，如果考虑到所用煤的质量等因

素，中国煤炭消费峰值在 2014 年已经出

现的可能性更大。

作者写道：“峰值在 2013年还是 2014

年出现并不重要，关键还是煤炭消费的

趋势出现了逆转。”他们认为，中国经济

增长已与煤炭消费增长脱钩，进入“后煤

炭增长时代”。

这与以往形成了很大反差。文章

说，过去 35年，煤炭的使用驱动着中国经

济飞速增长，煤炭占能源消费总量平均

高达 75％；但随着近年来煤炭消费增速

逐渐放缓，煤炭在能源结构中的比重到

2015年已降至 64.4％。

文章认为，中国能做到在保持经济

稳步增长的同时减少煤炭使用，主要是

因为中国经济渐渐远离了高排放、高能耗

的增长模式，走上了可持续、包容性更强

的发展道路。此外，空气污染治理与应对

气候变化的相关政策也加快了煤炭在能源结构中占比的

下降速度。

文章说，虽然未来相当长一段时间煤炭仍将在中

国能源结构中扮演主要角色，但中国经济的增长和民

生的改善将不再依赖煤炭消费的增加。此外，中国煤

炭消费达峰也有助全球应对气候变化。
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据新华社东京7月 26日电 （记者华义）日本研

究人员最新发明一种类似蜈蚣的多节多足机器人，

并通过对机器人运动的研究揭开了蜈蚣能够灵敏活

动的一些秘密。

日本京都大学日前发表一份公报说，蜈蚣是一

种多足类节肢动物，多只脚在地面爬行对灵活行动

本应该是一种障碍，但实际上蜈蚣爬行却非常敏

捷。长期以来，对蜈蚣这种多足敏捷爬行的机制研

究不多，人们也不清楚其中奥秘。

京都大学一个研究小组制造了一个长约 135 厘

米、有 6 个体节的蜈蚣形机器人，每个体节之间用弹

簧连接。研究人员分析了使用不同弹性的弹簧时这

个机器人的转向动作。结果发现，使用弹性较差的

弹簧连接体节时，蜈蚣机器人的直行性能很好，但在

变换行进方向时更费时间，只能在较大范围回旋；而

使用弹性较好的弹簧连接体节时，蜈蚣机器人能够

轻易转换方向，回旋也更为流畅自如。

研究人员借助数学模型分析蜈蚣机器人的运

动，认为蜈蚣在运动中通过牺牲直线前行的稳定性

来获得急回旋这样的敏捷活动能力，这反映了蜈蚣

的一种极佳的行动战略。

研究结果认为，利用机器人和数学模型有望为

研究生物未知的巧妙运动技能提供新的方法，也有

助于为高操控性多足机器人开发简单控制系统。

“蜈蚣”机器人揭示蜈蚣机敏爬行奥秘

据新华社华盛顿7月 25日电 （记者林小春）美

国疾病控制和预防中心 25日发布针对孕妇的寨卡病

毒检测更新指南，建议可能接触过寨卡病毒的孕妇

在症状出现后 14 天内，都应接受寨卡特异性血液检

测，而此前建议的时间窗口是症状出现后 7天。

据美疾控中心当天发表的声明，此前科学家认

为，寨卡病毒在感染者血液内的存活时间是症状出

现后约一周，因此在这期间接受寨卡特异性血液检

测即可确定患者是否染病。对症状出现超过一周再

去就诊的孕妇，医生会使用另一种检测方法，但只能

确定患者是否感染了寨卡类似病毒，无法确定患者

感染的是寨卡病毒。

美疾控中心说，最新信息显示，寨卡病毒在一些

孕妇血液内存活的时间比以前认为的要长，因此建

议延长孕妇接受寨卡特异性血液检测的时间窗口至

症状出现后 14天。

这一更新版建议也适用于可能接触寨卡病毒但

没有出现症状的孕妇。

美疾控中心当天还更新了有关寨卡性行为传

播的指南，指出寨卡病毒不仅可由染病男性经性行

为传播，也可由染病女性经性行为传播，因此建议

所有孕妇在与居住于或去过寨卡流行地区的性伙

伴发生性行为时使用避孕套，或者在孕期避免发生

性行为。

美延长孕妇寨卡病毒检测时间窗口

“影院3D”新型显示系统能让人们在电影院裸眼观
看立体电影

富士通总研主席研究员金坚敏。 本报记者 陈超摄

每年7月起，数以百万计的角马、斑马等野生动物从坦桑尼亚塞伦盖蒂国家公园追逐水源和青草至肯尼亚马赛马拉国家保护区，构成野生动物大迁徙景观。马赛
马拉国家保护区是世界上最著名的野生动物保护区之一，总面积达1800多平方公里。图为两只角马互相角力。 新华社记者 潘思危摄

马 赛 马 拉 大 草 原 上 的 动 物 们马 赛 马 拉 大 草 原 上 的 动 物 们

据新华社北京7月 26日电 （记者王卓伦）联合

国艾滋病规划署执行主任米歇尔·西迪贝 26 日在北

京表示，足球在全球广受欢迎，可利用其影响力进行

艾滋病的防治教育。

西迪贝访华期间，联合国艾滋病规划署驻华办

事处举办了“体育改变艾滋病的流行”对话会。同

为联合国艾滋病规划署亲善大使的两名足球运动

员——现效力于河北华夏幸福队的科特迪瓦球员热

尔维尼奥、北京国安队退役球员邵佳一出席。

活动上，热尔维尼奥获任联合国艾滋病规划署

青年与中非合作特别亲善大使。2015 年 4 月，邵佳

一获任联合国艾滋病规划署中国亲善大使。

西迪贝表示，足球作为世界第一大运动，代表了

健康的生活方式。此外，足球受欢迎程度高，在全球

公众、尤其是青少年中，影响力很大。

联合国艾滋病规划署资料显示，世界上约有 390

万 15—24 岁的青年艾滋病病毒感染者。2015 年，新

发青年感染者达 67万人。

西迪贝表示，他是个“超级足球迷”，深知热尔维

尼奥和邵佳一在足球领域作出的巨大贡献。“他们为

艾滋病发声，年轻人会认真听话。”

热尔维尼奥说，足球是一个强有力的平台，能团

结和吸引各行各业的人，希望利用这项运动，让年轻

人“做出更明智的选择”。

邵佳一则强调了“走出误区”的重要性。他表

示，将会利用足球在中国的影响力，普及艾滋病相关

知识，使中国青年成为艾滋病防治事业的新一代领

军人物。

足球影响力可用来开展防艾教育


